

Civilisation européenne et Empire de l'UE

Emmanuel Lynch

Article initialement publié dans le Courrier des Stratèges le 20 décembre 2023.

<https://lecourrierdesstrategies.fr/2023/12/20/civilisation-europeenne-et-empire-de-lue-par-emmanuel-lynch/>

À l'approche des élections européennes, Emmanuel Lynch nous propose de mener une réflexion pour mieux comprendre la nature de l'Europe, de sa Civilisation, de son histoire, de sa culture ainsi que de l'ordre politique qui la caractérise à travers plusieurs articles prévus d'être publiés dans le Courrier des Stratèges. Vous trouverez ci-dessous le premier article de cette série.

Emmanuel Lynch est ingénieur, économiste et historien, auditeur de l'Institut des hautes études de Défense nationale et fondateur du mouvement [France Libre Vraie Europe](#). Dans son premier ouvrage nommé [La Nation face à l'Empire](#)¹, il esquisse une voie pour que la France recouvre sa liberté dans une Europe réconciliée avec son Histoire et sa Culture. Dans [Politique Théorique](#)², ouvrage publié il y a quelques jours, Emmanuel Lynch offre un véritable manuel de politique allant de la philosophie politique jusqu'aux grandes lignes d'un programme. Cette somme politique fondamentale est particulièrement précieuse pour ceux qui veulent libérer la France et la reconstituer en État au moyen d'une authentique république. Cette réflexion est aussi destinée à ceux qui souhaitent conserver les trésors de la Culture française et de la Civilisation européenne et occidentale pour les offrir au monde.

Introduction :

Pour faire référence au degré d'intégration fédérale des Nations dans l'Union européenne, il est courant d'entendre dire qu'il faut « plus d'Europe » ou « moins d'Europe ». À l'approche des élections dites « européennes », l'ambition de cet article est de montrer que l'Europe est un phénomène historique et culturel, une Civilisation, qui diffère radicalement d'une Union européenne qui relève d'un ordre politique consistant en un État fédéral et supranational, un véritable Empire. Puisque l'Europe est une autre réalité que l'Union européenne, plutôt que d'évoquer « plus d'Europe » ou « moins d'Europe », il serait donc plus juste de faire référence à « plus d'État supranational » ou « moins d'État supranational » ou alors à « plus d'Empire » ou « moins d'Empire ».

Qu'est-ce que l'Europe ?

D'où vient le terme Europe ? L'origine du terme Europe est probablement sémitique, *ereb*, et indique une direction, le couchant³. C'est au Moyen-Âge qu'apparaît le terme d'Europe. Les gens de Constantinople appellent les habitants de l'Occident latin des « Européens »⁴. L'Europe, terme apparu au Moyen-Âge, indique donc d'abord une direction, celle du soleil couchant, une direction que l'on montre depuis l'Orient.

Quelles sont les limites de l'Europe ? Une fois que l'on a dit que l'Europe était une direction, il convient de définir quelles sont les frontières de cet espace européen. Quelle est sa limite orientale ? Est-ce une limite culturelle avec le monde orthodoxe ? Est-ce une limite physique avec une chaîne de montagne ? L'Oural ? Est-ce encore autre chose ? S'il est difficile de déterminer les frontières de l'Europe, c'est que l'Europe n'est pas d'abord un concept géographique. L'Europe est en effet avant tout une question d'histoire et de culture⁵. En un mot, comme le montre Fernand Braudel dans sa *Grammaire des civilisations*⁶, l'Europe est une Civilisation. Et la matrice culturelle de cette Civilisation est Rome, une romanité qui a absorbé les héritages d'Athènes et de sa philosophie,

¹ LYNCH, Emmanuel, *La Nation face à l'Empire*, Paris, ML Éditions, 2021, rééd. Paris ML Éditions, 2022.

² LYNCH, Emmanuel, *Politique Théorique*, Paris, ML Éditions, 2023.

³ BRAGUE, Rémi, *Europe, la voie romaine*, Folio-essais, Paris, NRF, 1999, p 11.

⁴ BRAGUE, Rémi, *Au moyen du Moyen-Age : Philosophies médiévales en chrétienté, judaïsme et islam*, Paris, Flammarion, 2008, p 319.

⁵ RATZINGER, Joseph, *L'Europe, ses fondements, aujourd'hui et demain*, Editions Saint-Augustin, 2005, p 70.

⁶ BRAUDEL, Fernand, *Grammaire des civilisations*, Paris, Arthaud, 1987, rééd. Flammarion, Paris, 2013.

de Jérusalem et de sa foi. Dans son ouvrage *Europe, la voie romaine*, pour traduire le rapport entre cette romanité et sa source grecque d'une part et entre le christianisme et sa source hébraïque d'autre part, le philosophe Rémi Brague qualifie ce phénomène de « secondarité »⁷ culturelle.

L'Europe est donc d'abord une direction. La difficulté de saisir ses frontières montre que l'Europe, avant d'être géographique, est avant tout histoire et culture, une véritable Civilisation. Et la clé de compréhension de l'Europe, c'est la romanité qu'ont embrassée les Nations vivant du triple héritage grec, biblique et romain.

Confédération ou fédération : quel chemin a suivi la « construction européenne » ?

Qu'est-ce qu'une confédération ? Une confédération relève du droit international public⁸, c'est une organisation internationale. Qu'est-ce qu'une fédération ? Une fédération relève du droit constitutionnel⁹ et repose sur une constitution fédérale. C'est le cas des États-Unis ou de la Suisse improprement nommée confédération¹⁰ puisque cette dernière est dotée d'une Constitution fédérale¹¹. Une « fédération » ne dit rien du fait que celle-ci soit nationale comme aux États-Unis ou plurinationale comme dans la Fédération de Russie qui compte plusieurs nationalités (Russes, Tatars, Tchétchènes...). Il convient de préciser que si la citoyenneté se confond avec la nationalité dans un État national, qu'il soit fédéral ou non, la citoyenneté diffère de la nationalité dans un État supranational. Pour prendre un exemple concret dans une fédération supranationale, un Tchétchène appartient au Peuple et à la Nation tchétchène mais possède la citoyenneté de la Fédération de Russie, l'État supranational.

Ladite « construction européenne » a-t-elle suivi une logique confédérale ou bien fédérale ? Trois grandes phases peuvent être identifiées dans cette « construction européenne » : une première phase fédérale, une deuxième phase confédérale et une troisième phase fédérale. La première phase fédérale commence en 1951 avec la Communauté européenne du charbon et de l'acier (CECA), un embryon d'État fédéral incluant une cour de justice, et se termine en 1958 avec l'arrivée du général de Gaulle au pouvoir en France qui marque un coup d'arrêt de la construction fédérale. La deuxième phase confédérale va de 1958 à 1974 avec la « parenthèse gaullienne »¹² qui voit le fondateur de la V^e République française et son successeur Georges Pompidou défendre une vision confédérale reposant sur le droit international public. La troisième phase court de 1974, année de l'arrivée de Valéry Giscard d'Estaing au pouvoir, jusqu'à aujourd'hui. C'est la poursuite du développement de la construction fédérale interrompue pendant la « parenthèse gaullienne »¹³. Cette période est marquée par une étape majeure en 1992 avec le traité de Maastricht qui donne une véritable constitution fédérale à l'Union européenne.

Qu'est-ce finalement que l'Union européenne ?

L'Union européenne est un État supranational. Elle est un État puisqu'elle rassemble les caractéristiques d'un État soit une population, un territoire, un pouvoir organisé et la souveraineté¹⁴, elle-même rassemblant quatre prérogatives, faire les lois, rendre la justice, battre monnaie, dans la zone euro au moins, et décider de la paix et de la guerre comme on peut le voir avec le conflit en Ukraine. Le fait que cet État fédéral recouvre plusieurs Nations fait de ce dernier un État fédéral supranational.

L'État fédéral supranational de l'Union européenne est un Empire puisqu'il en partage les grandes caractéristiques à commencer par le fait d'être un État qui dirige plusieurs Peuples et Nations. L'Union européenne partage plusieurs autres caractéristiques des Empires. Comme un Empire, l'Union européenne est dans une logique d'extension avec des élargissements qui se succèdent, le dernier projetant de faire passer l'Empire de vingt-sept à trente-cinq membres. Comme un Empire, l'Union européenne a le besoin d'être idolâtrée à l'image de ladite « construction européenne » qu'il est convenu d'adorer. Comme un Empire, l'Union

⁷ BRAGUE, Rémi, *Europe, la voie romaine*, Folio-essais, Paris, NRF, 1999.

⁸ GOHIN, Olivier, *Droit constitutionnel*, 3^{ème} édition, Paris, LexisNexis, 2016, p 57.

⁹ *Ibid.*, p 78.

¹⁰ *Ibid.*, p 58

¹¹ www.admin.ch

¹² LYNCH, Emmanuel, *La Nation face à l'Empire*, Paris, ML Éditions, 2021, rééd. Paris ML Éditions, 2022, p 218.

¹³ *Ibid.*

¹⁴ GOHIN, Olivier, *Ibid.*

européenne mélange des dimensions temporelles et spirituelles avec la promotion d'une nouvelle anthropologie. Comme un Empire, l'Union européenne a mis en place une citoyenneté impériale avec le traité de Maastricht. Il n'y a guère qu'une caractéristique que l'Empire de l'Union européenne ne partage pas avec les Empires du passé : c'est leur chute¹⁵.

L'Empire de l'Union européenne est indépendant d'une logique civilisationnelle puisque des Peuples non européens sont invités à le rejoindre, à l'image de la Turquie. Cet Empire de l'Union européenne n'a donc pas grand-chose à voir avec l'Europe. Comme l'historien Éric Branca l'a magnifiquement démontré dans un texte disponible sur le site du [mouvement France Libre Vraie Europe](#), le fonctionnement de l'Union européenne ressemble à celui de l'Empire soviétique¹⁶, une Union soviétique passée de l'Est à l'Ouest entre la fin de 1991 et le début de 1992. Oui, à maints égards, l'Union européenne est la nouvelle Union soviétique.

Conclusion

Si l'Europe est une Civilisation, le fruit d'une histoire et d'une culture partagée, l'Union européenne est un État fédéral et supranational, un Empire qui ressemble chaque jour un peu plus à l'Empire soviétique, un Empire dont la marque totalitaire est de plus en plus visible. Cet Empire de l'Union européenne se désintéresse totalement de la Civilisation européenne héritée de Rome, d'Athènes et de Jérusalem. À maints égards, comme cela sera illustré dans des articles à venir, l'Empire de l'Union européenne est en guerre contre l'Europe.



Sont mis à disposition sur le site du mouvement France Libre Vraie Europe à l'adresse <https://francelibrevraieeurope.fr>

- Liens vers les ouvrages publiés par Emmanuel Lynch dont [La Nation face à l'Empire](#)¹⁷ publié en 2021 (deuxième édition a été publiée en 2022) et [Politique Théorique](#)¹⁸ publié en 2023.
- Actes et vidéo du colloque « [UE : un Empire contre les Nations](#) » organisé le 9 décembre 2022 à la maison de l'Amérique latine à Paris.
- [Audio](#) et texte de la conférence « [Du rêve de Richard Coudenhove-Kalergi à l'Empire d'Ursula von der Leyen](#) » et [Discours prononcé au Parlement de l'Union européenne](#) à Strasbourg le 4 octobre 2023.
- [Discours prononcé à Varsovie](#) le 24 novembre 2023.
- Articles, interviews, conférences etc.

¹⁵ DUROSELLE, Jean-Baptiste, *Tout Empire Périra, Théorie des relations internationales*, Paris, Armand Colin, 1992.

¹⁶ Colloque *Union européenne : un Empire contre les Nations* du 9 décembre 2022 à la Maison de l'Amérique latine à Paris, texte disponible sur le site du mouvement France Libre Vraie Europe.

¹⁷ LYNCH, Emmanuel, *La Nation face à l'Empire*, Paris, ML Éditions, 2021, rééd. Paris ML Éditions, 2022.

¹⁸ LYNCH, Emmanuel, *Politique Théorique*, Paris, ML Éditions, 2023.